

# OPINIÓN

LT latercera.com



## @IGNACIOWALKER

"El presidente Piñera dice que hay una oposición patriótica y una oposición antipatriótica lo que considero un grave retroceso que nos remite al lenguaje de los tiempos oscuros de nuestra historia reciente".  
Ignacio Walker

## @FELIPEKAST

"¿Cómo es posible que después de todo lo que ha pasado, dirigentes del Sename digan que no quieren un examen psicolaboral? Vamos a luchar para defender los DDHH de los niños, y por lo mismo debemos mejorar los controles para poder trabajar con niños vulnerados en sus derechos".  
Felipe Kast

## @FUNKOFCHILE

"Qué les dice que en vez de estar dispuestos a investigar el fraude (en Ciudadanos) optan por renunciar?". Robert Funk

## @PATRICIOARRAU

"Siempre quisimos investigar, pero la investigación no se hace por algoritmos o análisis de computador, anulando votos emitidos en conciencia. Se hace escrutinio, se suspende proclamación y se investiga. Se llama democracia".  
Patricio Arrau

## @GUILLIER

"3600 horas de trabajo de Carabineros de lunes a viernes concentradas en 120 locales de Starbucks. ¿Sabe cuántos hay en la Región de Antofagasta? Si uno de los problemas de Carabineros es la falta de personal, esta medida no ayuda".  
Alejandro Guillier

## @MANOLOCORREA

"Senador, si conociera que @Carabdechile está todos los días del año en interacción con la comunidad en TODAS las comunas del país, no diría esto. Un poco de MK para lo que es habitual, no tiene nada de malo. Siga abogando por descentralización, que ahí lo hace mucho mejor".  
Manuel José Correa

## @LUCIADAMMERT

"La noticia debería ser, si vives en una comuna con Starbucks, entonces te podrás tomar un café con Carabineros.... Una vez más focalizando donde menos se necesita".  
Lucía Dammert

## @CULTRUN

"Busco el número de refugiados venezolanos que han pedido ser acogidos en Cuba. ¿Hay cifras?".  
John Müller

## ¿Una reforma coherente?

Claudia Sanhueza  
Profesora Universidad Mayor y COES



Los hechos estilizados son los siguientes. Primero, Chile es un país altamente desigual y concentrado económicamente. De hecho, las estimaciones señalan que el 1% más rico se lleva casi el 30% del ingreso (López et al, 2013), lo que ha ido aumentando en el tiempo (Atria et al 2018), dejando a Chile como unos de los países más concentrados del mundo.

Segundo, Chile es un país con baja recaudación fiscal, esta carga tributaria llega a 21% del PIB cuando el promedio OCDE es 34%. Tercero, Chile es un país que después de impuestos y transferencias no reduce la desigualdad, lo que contrasta con los países de la OCDE en donde ésta baja en 40%. Es más, Guillaud, Olckers y Zemmour (2017) señalan que, excluyendo pensiones, los impuestos progresivos tienen un mayor rol en reducir la desigualdad que las transferencias en la mayoría de los países OCDE.

Cuarto, el país enfrenta altas demandas sociales por mejores servicios públicos en salud y educación, al menos, y mejores pensiones. Quinto, la deuda pública ha aumentado en los últimos años, lo que indica que se requieren más ingresos fiscales para poder mantener una política fiscal responsable.

Adicionalmente, hay bastante consenso en que las consecuencias de la propuesta del gobierno llamada "modernización tributaria" son que probablemente disminuya la recaudación tributaria y esta disminución favorezca principalmente a los más ricos (mayor parte de la disminución de la recaudación beneficia a las grandes empresas), por lo tanto, hará el sistema tributario más regresivo. ¿Es coherente la propuesta del gobierno?

Los gobiernos de derecha tradicionalmente han impulsado la minimización del gasto fiscal, entre otras cosas. Esto bajo la idea de que aumentará el crecimiento económico. Sin embargo, la evidencia indica que menores impuestos no necesariamente generan mayor crecimiento económico (Gale y Samwick, 2016). De hecho, una propuesta como la presentada por el gobierno actual podría perjudicar el crecimiento económico ya que, o disminuye la inversión pública en capital humano o aumenta la deuda pública. Esto último es preocupante dada la experiencia que nos deja la última gran crisis financiera de hace 10 años. Según Wolfgang Streeck (2017), la crisis fue antes de legitimidad del capitalismo, ya que las grandes empresas influyeron fuertemente, tanto en gobiernos de derecha como de centroizquierda, en leyes para la desregulación del sistema financiero y políticas de endeudamiento fiscal (bajos impuestos). Las consecuencias negativas para la democracia y el sistema político han sido innegables. Se culpa especialmente a la centroizquierda de haberse creído el cuento de no ser "duros" y ser "amables" con las grandes empresas.

La propuesta del gobierno es muy coherente ideológicamente con un gobierno de derecha. Aunque no con los hechos estilizados ni con la evidencia. Esperemos que la oposición sí muestre la coherencia que se necesita. Ya sabemos las consecuencias que puede tener una crisis de legitimidad.

## CARTAS

### DISCREPANCIAS TRIBUTARIAS ENTRE SOFOFA Y CPC

#### SEÑOR DIRECTOR

Los empresarios no debieran asustarse con las diferencias de criterio que en materia tributaria han mostrado las cabezas de la CPC y de la Sofofa, según informa este diario. A ellos, como a ciertos políticos que se rborizan ante las discrepancias, como a los devotos creyentes en la anodina e inexistente república del centro, como a todos los que creen que porque nuestra transición se hizo a base de acuerdos (aunque a veces abase de acuerdos a como diera lugar, esto es, con sacrificio de algunos principios democráticos importantes) estamos obligados de por vida a convivir solo sobre la base de acuerdos y no de votaciones entre posiciones divergentes, es preciso recordarles la obiedad de que en toda sociedad democrática lo natural son los desacuerdos y que estos, e incluso el antagonismo, son el hecho que da vitalidad a la democracia y no el que causa daño a esta. Nadie quiere que de los desacuerdos se pase a los conflictos (aunque estos últimos tampoco son una patología, sino un fenómeno inseparable de toda vida en común), pero no por ello hay que temer a los desacuerdos y continuar

durante todo lo que resta del siglo XXI rindiendo pleitesía a los acuerdos y horrorizándonos cada vez que no pensamos lo mismo sobre asuntos que son irrelevantes para el país.

No fue un revolucionario, sino un tranquilo y mesurado pensador liberal - John Stuart Mill - quien afirmó que, a un lado la discusión, que es hija del desacuerdo, no solo se omiten u olvidan los fundamentos de las posiciones discrepantes, sino que con frecuencia se olvida incluso el sentido del asunto que se tiene sobre la mesa. De manera que ojalá que las cabezas de las mencionadas organizaciones empresariales sigan debatiendo públicamente, sin temor a los desacuerdos, porque eso hace bien al resultado de una reforma tributaria que también va a ser discutida por académicos, parlamentarios y la opinión pública general.

Agustín Squella

### UNA DOCTORA EJEMPLAR

#### SEÑOR DIRECTOR

Tal como lo informara La Tercera, en una emotiva carta subida a las redes sociales, la Dra. Bárbara Rivas, una joven médica que trabaja en Chañaral, relata la odisea que vivió por defender su

## Ñuble y la atomización de Chile

Ignacio Irrazábal  
Director Centro de Políticas Públicas UC



El próximo jueves 6 de septiembre se inaugura formalmente la nueva región de Ñuble y será, sin duda, un día de celebración en Chillán y otras localidades de la región. De acuerdo a la información disponible, todos los preparativos, para los que se ha trabajado durante meses, están listos: la habilitación de las oficinas de la nueva intendencia regional y las tres gobernaciones provinciales, la instalación de 47 nuevos órganos y servicios públicos, que se suman a los 40 preexistentes en ese territorio, además de la contratación de alrededor de 1.700 funcionarios y el traspaso de otros cuantos.

¿Podrá toda esta infraestructura pública revertir los problemas de la región? Difícilmente. Aunque el hecho de contar con dos senadores y un gobernador regional electo permitirá hacer sentir la voz de la región con más fuerza, la asignación de recursos desde el Fondo Nacional de Desarrollo Regional será proporcional a lo que les correspondía inicialmente en la región de origen. Por otra parte, también es posible preguntarse si será tan extraordinaria la creatividad de los nuevos funcionarios y del futuro gobierno regional para optimizar de tal forma el uso del mismo nivel de recursos públicos como para ahora lograr un mayor desarrollo del territorio. En el caso de las regiones de Arica-Parinacota y Los Ríos, creadas en el año 2007, estas no han logrado mostrar significativamente mayores niveles de bienestar de sus habitantes en relación a sus regiones de origen y tampoco han aumentado su participación en el Producto Interno Bruto. En cambio, sí se puede constatar que la Región Metropolitana ha seguido incrementando su participación en el PIB respecto al resto de las regiones del país.

Si bien la creación de regiones puede contribuir a desconcentrar la presencia de distintos servicios públicos en el territorio nacional, esta puede incluso producir inequidad en términos del acceso relativo. No está de más recordar que, en relación a su territorio, la región de Ñuble no sólo es la más pequeña del país, sino que su población -469.594 habitantes, es decir, poco más del 20% de la actual Región del Bío Bío según datos del INE- alcanza a menos del 60% de la población de la comuna de Puente Alto, la cual ciertamente no dispone de 90 servicios públicos dentro de sus límites comunales y tiene una representación parlamentaria mucho menor.

La atomización de la división político administrativa del país nos está llevando precisamente a darle un mayor peso relativo a la Región Metropolitana. Si queremos una verdadera descentralización, y que las regiones puedan hacer sentir su peso relativo y su visión en el quehacer nacional, se requieren regiones fuertes, que puedan tener verdaderas estrategias de desarrollo, que tengan una matriz productiva diversificada y movilicen a una diversidad de actores sociales, políticos y económicos.

correcto juicio clínico. En breve, una juez le ordena trasladar a una menor de 12 años, desde el Sename local al Hospital de Copiapó, para poder ser evaluada por un siquiatra debido a su aparente "mala conducta". La Dra. Rivas evalúa a la menor y considera que no tiene indicación médica de ser trasladada a otra ciudad; además, su traslado significaba dejar de disponer de un recurso escaso como es una ambulancia, por varias horas, lo que podría desproteger a la población local en caso de una emergencia médica. En este contexto, la Jueza de Chañaral ordena la detención de la Dra. Rivas, quien no solo debe pasar la noche en un calabozo, sino que además deja sin atención a todas las personas que estaban esperando ser vistas por el único médico que se encontraba de turno. Termina su carta señalando que el abrazo que le había dado la niña le hizo recordar "por qué elegí ser médico, ese abrazo es mi vocación" y que por "todos los que no tienen voz, me quedo en Chañaral y volvería a ser detenida".

Creemos que la actitud de la Dra. Rivas -a quien tuvimos el privilegio de enseñar bioética hace ya algunos años en la UDP- es destacable. Refleja muy bien el espíritu de un profesional de la salud que es capaz de seguir a su conciencia

antes de acatar órdenes que vulneran los derechos de su paciente y que además ponen en riesgo el bienestar de la población que tiene a su cargo. Parte de la enseñanza esencial que deben tener los médicos es el respeto a los derechos de sus pacientes, especialmente en casos en que puedan estar siendo vulnerados por autoridades. Aplaudimos el compromiso de la Dra. Rivas con los pilares éticos que sustentan nuestra profesión.

#### Moisés Russo Namias

Profesor Asociado Bioética, Facultad de Medicina, UDP  
Sofía Salas Ibarra  
Centro de Bioética, Facultad de Medicina, CAS-UDD

### ROL DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE

#### SEÑOR DIRECTOR

La grave situación ocurrida en Puchuncaví, una más en su lamentable historia como zona de sacrificio ambiental, ha desnudado las deficiencias de gestión que presenta el Ministerio de Medio Ambiente. Es pertinente recordar que hace unos meses la Contraloría rechazó el plan de descontaminación para Concón, Quinte-